

bilitados; sino que aun considerados bajo el punto de vista médico, se reconoce luego la alta sabiduría que presidió á su establecimiento: no hay duda que en la ley mosaica y en el pueblo judío estaba establecido y mandado el matrimonio entre parientes, comprendiéndose muy bien que esto haya podido tener lugar en un principio y que esto se haya mandado á un pueblo circundado de idólatras y tan inclinado á la idolatría él mismo, á fin de aislarlo y segregarlo de esos mismos pueblos, entre quienes no podia contar con parientes, y esta medida era tanto mas necesaria, cuanto que estaba destinado por la Providencia para pueblo suyo, y lo era tambien para estrechar sus vínculos á proporcion que se debilitaban, y en fin, por razon de la generacion y genealogía del Deseado de las gentes. ¿Y por qué no podriamos agregar que entrara en las miras de la Providencia, formar un pueblo tan semejante á sí mismo, tan singular en sus modos y costumbres, que á ningun otro se pareciese de la tierra, y que mas bien pudiese considerarse como una sola y misma familia, para ser mas marcado en las generaciones el cumplimiento de la terrible sentencia pronunciada por él mismo y aceptada por la justicia divina de *sanguis ejus super nos et super filios nostros*? ¿Quién en efecto, habiendo conocido un judío, no reconoce entre mil á los hijos de ese pueblo sin patria y sin hogar, sin altar y sin templo y sufriendo un destierro mas amargo, sin comparacion y duradero, que el de Babilonia? Para conseguir todo esto, basta no cruzar la raza.

Desechado el Cristo por su pueblo y debiendo entrar al gremio de su Iglesia las gentes de toda nacion y de toda lengua, el estrechamiento de los lazos de caridad era de todo punto indispensable, para esta Iglesia que debia ser única y sin embargo universal: aquella parte de la nacion judaica que habia adoptado la nueva ley, no debia sufrir las consecuencias de su terrible sentencia, debia cambiar su fisonomía, mudar de hábitos y de costumbres, formar en una palabra, un pueblo enteramente nuevo.

Examinemos ahora si la ciencia corresponde á la profunda sabiduría que marca las decisiones de la Iglesia. ¿Cuántas veces no ha tomado la ciencia sus mas bellas inspiraciones en los libros sagrados ó en la Iglesia! ¿Y aquella Sabiduría que ha entregado al mundo á las disputas de los hombres, cuando ve que su Iglesia necesita de la ciencia, se la hace beber en su manantial, sin culcarla nunca.

Es bien sabido de todo el mundo, no solo de los que se dedican al estudio del hombre, sino de todos aquellos que tengan una poca de atencion y reflexion, que los individuos de una misma familia tienen entre sí mucha semejanza: la observacion diaria y constante lo demuestra bastante para que fuera necesaria una prueba: y esto no solo en cuanto á los caracteres físicos, sino aun en cuanto á los morales; de otra suerte sería necesario negar la influencia de lo físico sobre lo moral, cosa que está puesta fuera de toda duda; mas la generacion no solo hace que un individuo engendre á su semejante, en cuanto á la especie, sino aun en cuanto á aquellos, ya profundos, ya ligeros matices de organizacion, de carácter etc. que por lo que vemos á cada paso, bien podemos deducir que son mas profundos y extensos que lo que aparecen; y aun se comprende que ellos serian mas grandes y constantes sino vi-

nieran accidentes absolutamente extraños á diferenciarlos, de este modo se alcanza v. g. que un miembro, un órgano, una parte cualquiera del organismo humano, vendria al mundo en un todo semejante al de los padres, si una causa externa cualquiera ó interna y accidental no hubiera detenido, pervertido ó variado su desarrollo.

¿Qué semejanza de fisonomía no se observa las mas veces entre padres é hijos! ¿Cuántas veces no admira la similitud de génios, de carácter é índole! ¿Y cuántas no hemos visto heredarse una verruga, un lunar, una mancha etc., etc! pero aun hay mas: en los individuos de una misma familia que ya traen semejanza por generacion, aun cuando presenten diferencias entre sí, ¿cuánto no deberá resaltar mas aquella y perderse estas, estando sujetos á una misma alimentacion, viviendo en una misma casa, con los mismos gustos y pesares y siguiendo un mismo método de vida? hé aquí pues, que no solo la generacion, sino tambien otras causas pueden concurrir á aumentar la semejanza de organizaciones venida de la generacion: es pues, evidente, que en cuanto es dable los individuos de una misma familia llevan un organismo semejante, siéndolo, por lo tanto, tambien en el orden fisiológico; mas para venir al orden patológico, nos bastaria deducirlo de aquel; pero están de acuerdo en ello los autores y la experiencia: poseyendo los individuos de una misma familia las mismas predisposiciones que han venido por generacion y se han aumentado ó disminuido segun el método de vida etc., es claro que á organizacion semejante corresponden funciones semejantes, y á estas predisposiciones patológicas de la misma clase: recorráse sino, el cuadro de las enfermedades hereditarias y juzguese sino está conforme la experiencia con el raciocinio; para demostrar pues, lo profiláctica que es la medida de la Iglesia que establece los impedimentos dirimentes por consanguinidad, basta saber que en efecto hay enfermedades realmente hereditarias; bien sea que estas pasen inmediatamente de padres á hijos; bien sea que como quieren otros autores y suele tambien observarse en algunas enfermedades, salten una ó mas generaciones para aparecer en la inmediata. ¿Podrá negarse que un padre físico procrea hijos con disposicion á tal enfermedad? En buena hora que no en todos se manifieste, en buena hora que si uno solo de los progenitores está físico únicamente, algunos de los hijos puedan lograr verse libres de semejante herencia: los hijos para las hembras ó las hembras para los varones, como quieren algunos fisiologistas, ó de diferente manera, como opinan otros; mas aun en estos ¿quién se atreveria á asegurar que cuando por su desgracia, alguna circunstancia favorezca el desarrollo de su enfermedad, ella no se manifieste en grado mayor ó menor? ¿Y qué se dirá cuando lo estén ambos progenitores, como sucede cuando se enlazan los hijos de una misma familia en grado no muy remoto de parentesco, y que por lo mismo llevan en todo ó en parte los gérmenes de las mismas enfermedades? Ved pues, que la Iglesia católica entre otros objetos que ha llenado estableciendo los impedimentos dirimentes de consanguinidad, ha opuesto con ellos el mas poderoso medio profiláctico que posee la ciencia para ocurrir al terrible azote de la humanidad, personificado en las enfermedades hereditarias, el cual no es otro que destituir las en su germen, ó si mejor se quiere neutralizar el que existe pre-

cisando á cruzar la raza con individuos que ó bien llevarán una predisposición opuesta ó á lo menos otra diversa, y si alguna vez llevan la misma, esta será la excepcion mas no la ley.

Réstanos hacer una pregunta. Si la palabra *progreso* ha de significar algo mas que oposicion á la Iglesia, quisiéramos que se nos hiciera ver en qué consiste el progreso de estas leyes de matrimonios civiles que inducen tan graves trastornos. Por progreso debe entenderse, sin duda, el adelanto de los conocimientos humanos y la conformidad de las acciones públicas y privadas con este adelanto: contrayéndonos pues, á la abolicion del impedimento de afinidad y á la restriccion del de consanguinidad de que hemos tratado en nuestro número anterior y en el presente, quisiéramos que se nos hiciera ver con qué conocimientos están conformes cuando vienen á desconocer las consideraciones naturales, á perturbar las relaciones de las familias, á estorbar el enlace de los diversos miembros de la sociedad, á introducir la division de caracteres é intereses, á crear el exclusivismo de familia, á facilitar la propagacion de las malas disposiciones orgánicas, y á impedir aun el bienestar físico de la poblacion. ¿Todo esto podrá recibir el nombre de progreso?

## LOS ESTUDIANTES

Y EL

## SORTEO PARA EL EJERCITO MEXICANO.

Una de las mas recomendables cualidades de la sociedad mexicana, que debe apreciar en alto grado todo gobierno que blasona de ilustrado, es indudablemente el empeño por el saber. No nos parece posible que un gobierno inteligente pudiera desear algo mas de lo que se le presenta por parte de nuestra sociedad, para estimularse á elevar á un pueblo al mas distinguido rango de cultura: encuentra desde luego desprendimiento en los padres de familia, y un desprendimiento tal, que les hace llevaderos todos los sacrificios para conseguir la mejor educacion de sus hijos; se resuelven á carecer de su vista por un tiempo dilatado, acaso les dan el último adiós seguros de que cuando vuelvan de las lejanas tierras á donde van á cultivar su entendimiento, solo encontrarán las cenizas de sus progenitores; renuncian los auxilios que pudieran tener en su vejez, de los hijos ya capaces de ayudarles para adquirir la subsistencia, y se entregan á duros trabajos en los últimos dias de la vida, para sostenerlos en la carrera literaria. Y no solo se tiene en los padres de familia un desprendimiento heroico que se ha puesto á las mas duras pruebas en las tristes circunstancias porque hemos atravezado; sino que

tambien se hallará en la misma juventud empeño por aprender, docilidad para dejarse dirigir y felices disposiciones mentales para toda clase de conocimientos.

Unos elementos tan interesantes deben apreciarse, lo repetimos, y utilizarse para conseguir la prosperidad y el engrandecimiento del pais. ¿Qué mas podía exigirse de México, que el que conservara su cultura al traves de cincuenta y cinco años de revueltas intestinas que han sido y serán en todos tiempos mortíferas para las letras? ¿Qué mas podía exigirse de los padres de familia que los grandes sacrificios que hacen por la cultura de sus hijos, en medio de tantos trastornos y cuando tanto han sufrido las fortunas? ¿Qué mas podía exigirse de la misma juventud que ese anhelo que siempre ha manifestado por saber, aun en medio de la escases y hasta de la misma miseria y cuando nuestra agitada sociedad no ha podido presentarle en el porvenir una perspectiva digna de los hombres ilustrados? Nada mas puede pedirse; y el gobierno que medite atentamente en los poderosos recursos que le proporciona ese amor á la ciencia de que tantas pruebas han dado los mexicanos, ¿cómo no lo fomentará y removerá todos los obstáculos que se le pudieran presentar para conseguir su objeto y le ayudará con todo su poder para que logre alcanzarlo?

Al considerar estas cosas, no ha podido menos que causarnos una profunda tristeza el ver que despues de la poca proteccion que hasta ahora han tenido los estudios en lo general de la nacion, ha venido á criárseles un nuevo obstáculo con el peligro en que se encuentran todos los estudiantes mayores de diez y ocho años de ser arrebatados á la hora que menos lo esperen, de los establecimientos en que cultivan su inteligencia, si cayere sobre ellos la suerte que designará á los que se han de emplear en el servicio de las armas. Cuando esto suceda, ahí terminarán los adelantos; ahí las esperanzas de los maestros, de los padres y de la sociedad tal vez en el mas inteligente y aprovechado de los alumnos: el maestro verá perdidos todos sus afanes y el padre todos sus sacrificios, y la patria verá ofuscarse tal vez en su mismo nacimiento al astro que la hubiera de esclarecer. A la edad de diez y ocho años se encuentran regularmente nuestros estudiantes en las circunstancias mas interesantes para su carrera. ¡Y entonces vendrá á cortarla bruscamente un sorteo que de los colegios ó liceos los haga pasar á los cuarteles! Nosotros creemos que es bien digna de una excepcion en su favor una juventud de quien la patria lo espera todo; una juventud cuyo porvenir se identifica con el porvenir de México, porque ella es la que dentro de pocos años formará la clase ilustrada que tendrá en sus manos los destinos de los pueblos. No pongamos trabas al desarrollo de la inteligencia; no matemos de un golpe todas las esperanzas de quienes con tan generoso esfuerzo se dedican en sus mas preciosos años á las tareas mas arduas de que dependerá despues el honor y lustre de la nacion ante los contemporáneos y ante la posteridad.

Lo dicho nos parece suficiente para llamar la atencion del Emperador, á fin de que decrete una excepcion del sorteo en favor de los jóvenes que están dedicados á la carrera de las letras. La excepcion del servicio de las armas se les acordaba á los estudiantes en los anteriores gobiernos mexicanos, por-

que siempre se reconoció la importancia de proteger y estimular la ilustración, cuya importancia conoce muy bien el Soberano. Basta reflexionar que leyes de sorteo semejantes á la mexicana, pudieran haber privado al mundo que sabemos de cuantos grandes hombres que son la gloria de las ciencias, y sin embargo, cuando se estaban formando, no eran sino jóvenes estudiantes.

## TABLAS CRONOLÓGICAS.

### Hechos notables de la historia antigua sagrada y profana.

[Tomados del Manual de Mnemotecnia por Pedro Mata.]

#### HISTORIA PROFANA.

(CONTINUACION.)

#### GRECIA.

- 712 Pitaco, usurpador de Mitilena.
- 600 Cilon, asesinado en Atenas.
- 593 Leyes de Solon, en Atenas.
- 592 Anacharsis, en Grecia.
- 561 Pisitrato, tirano de Atenas.
- 560 Pisitrátidos, expulsados.

#### 3.ª edad, virilidad.

- 494 Primera guerra pèrsica, Darío.
- 481 Segunda guerra pèrsica, Xerxes.
- 464 Tercera guerra de Mesenia.
- 460 Gobierno de Pericles.
- 431 Guerra del Peloponeso.
- 399 Muerte de Sócrates.
- 394 Guerra de Corinto, duró ocho años.
- 379 Guerra de Beocia, Epaminondas.
- 358 Guerra de los aliados.
- 335 Tebas, quemada por Alejandro.

#### 4.ª edad, vejez.

- 320 Polisperchan vuelve la libertad.
- 284 República Achea.
- 224 Los celos de Arato pierden la Grecia.
- 214 Arato, envenenado.
- 206 Batalla de Mantinea. Philopemeno.
- 198 Los romanos en Grecia.
- 183 Philopemeno envenenado.
- 146 Fin de la república de los Acheos. La Grecia queda convertida en provincia romana.

#### ROMA.

#### 1.ª época, tiempos fabulosos: la misma duración.

La Italia estaba habitada por varios pueblos independientes. Los Etruscos se consideran como los mas antiguos. Los Latinos que comprendian los Volscos, los Equos, los Hernicos, los Rútulos, los Campaneos, famosos por su molicie, los Samnitas, pueblos guerreros, los Marsos, belicosos é indomables, y los Tarentinos, habitaban la parte de Italia llamada grande Grecia.

- 1270 Eneas llega á Italia bajo el reinado de Latino. Casa con Lavinia.
- 1252 Fundacion de la ciudad de Alba.
- 801 Fundacion de Capua.
- 800 Munitor destronado por Amulio.

#### 2.ª época, tiempos históricos. La misma duracion.

- Reyes, espacio de 244 años.
- 753 Rómulo funda á Roma.
- 749 Robo de las Sabinas.
- 715 Muerte de Rómulo, interregno.
- 714 Numa, hecho rey.
- 713 Calendario de Numa.
- 671 Julio Hostilio, rey.
- 667 Combate de los Horacios y Curacios.
- 639 Anco Munio sube al trono.
- 627 Fundacion de Ostia.
- 615 Reinado de Tarquino, el anciano.
- 518 Servio Tulio se hace rey.
- 514 Tarquino el soberbio, usurpa.
- Roma, república: espacio de 479 años.
- 509 Establecimiento del consulado.
- 508 Guerra contra Pórcena.
- 498 Dictadura establecida. Larcio.
- 494 Retirada del pueblo, dos tribunos.

- 488 Coriolano sitia á Roma.  
 486 Ley agraria, por Casio.  
 477 Muerte de los trescientos Fabios.  
 451 Creacion de los Decemviro.  
 396 Toma de Veyes, por Camilo.  
 390 Toma de Roma, por Breno.  
 380 Guerra de los Volscos.  
 366 Primeros consulados plebeyos.  
 349 Guerra de los Galos, Valerio Corcio.  
 343 Guerra de los Samnitas, dura 79 años.  
 322 Los romanos en las Horcas caudinas.  
 312 Guerra de los Toscanos.  
 280 Guerra tarentina, duró 10 años.  
 264 Primera guerra púnica, duró 24 años.  
 218 Segunda guerra púnica, 18 años.  
 214 Guerra de Macedonia.  
 149 Tercera guerra púnica, 9 años.  
 141 Guerra de Numancia.  
 133 Conspiracion de los Gracos.  
 112 Guerra contra Yugurta.  
 89 Guerra civil de Mario y Silla.  
 64 Conspiracion de Catilina, Ciceron.  
 60 Primer triunvirato, Cesar, Pompeyo, Craso.  
 43 Segundo triunvirato, Octavio, Antonio y Lepido.  
 31 Batalla de Accio. Imperio de Octavio.

## REVISTA.

**LAS IGLESIAS DE ANALCO.**—Una de las conferencias de S. Vicente de Paulo de esta ciudad, con la competente autorizacion del gobierno eclesiástico, ha tomado á su cargo la reparacion de las tres iglesias de Analco que se hallaban abandonadas: la del medio servirá principalmente para el pueblo; la que le está contigua al lado del Oriente, servirá para las personas de la ciudad que deseen retirarse algunos dias para arreglar los negocios de su conciencia; en el altar de esta se colocará una imagen de Jesucristo crucificado y la Santísima Virgen estará al pié de la cruz, representándose en todo el derredor del altar los diversos instrumentos de la pasion del Señor: la otra iglesia que está al Occidente, será dedicada á Nuestra Señora de Guadalupe, y tendrá contiguo un establecimiento en que se enseñarán las primeras letras, la agricultura y otras artes á los niños indígenas de los pueblos inmediatos á Guadalajara, y para estos servirá especialmente la última Iglesia.

Se proyecta reunir en este establecimiento á los niños indios huérfanos y á los que no hubieren de recibir de sus padres una buena educacion á causa de las malas costumbres de estos, para lo cual el gefe del establecimiento se pondrá de acuerdo con las autoridades. Estos niños serán educados en buenas costumbres é imbuidos en la devocion de la Madre de Dios, en cuya iglesia tendrán todas sus distribuciones religiosas, y ademas de la instruccion primaria, adquirirán algun arte de que subsistir. No dudamos que la sociedad de Guadalajara se interesará por ellos, especialmente cuando vea sus adelantos en los exámenes que presente al público el establecimiento, y que muchos mejorarán notablemente su condicion.

Los trabajos en la reparacion de las iglesias y las demas obras que les estarán anexas, van notablemente abanzados relativamente al tiempo que ha-ce que empezaron; y ademas por el empeño de los que los han emprendido, se ha mejorado bastante aquella parte de la ciudad con el empedrado de las calles, aumento del alumbrado etc., por lo cual se nota ya mas animacion.

Todo este pensamiento no cuenta con otros fondos para llevarse á efecto sino con los que proporciona la caridad. ¡Quiera el cielo que lo veamos realizado!

Esta empresa es distinta de la otra de que hablamos en nuestro número de 11 de Noviembre, la cual tambien adelanta.

**CASA DE MUJERES ARREPENTIDAS.**—Continúan los trabajos de la fábrica de este interesante establecimiento. Su objeto es reducir á vida honesta y cristiana á las mujeres que por su flaqueza y frecuentemente casi precisadas por la miseria, se han abandonado á una mala vida. Estas personas necesitan desde luego una reparacion moral, para levantarse á sus propios ojos de la abyeccion en que han caido; necesitan una reparacion social para que desaparezca el desprecio con que las aleja de sí toda sociedad honrada. Pero afortunadamente vivimos entre católicos, para quienes lo repara todo el arrepentimiento enseñado por nuestra santa religion. De este pensamiento se penetró una piadosa señora de esta ciudad que ha emprendido con la autorizacion competente la casa de que hablamos: en ella se recogerán á las mujeres que quieran dejar su mala vida: se les inducirá al arrepentimiento por los medios que nos enseña el Catolicismo; se les hará adquirir el hábito de la virtud cristiana; se les proporcionarán ocupaciones propias de su sexo; con lo cual algunas se colocarán en el matrimonio, y las que no lo consigan, tendrán donde vivir con decencia y honradez. Los recursos para una empresa tan benéfica y cristiana no son sino los que suministra la caridad; sin embargo, la casa y la iglesia que le está contigua van muy adelantadas.

Por nuestra parte, excitamos á los vecinos de Guadalajara á que contribuyan para las interesantes empresas de que hemos hablado, y á las personas de otras ciudades para que las imiten.

**INSTRUCCION PRIMARIA.**—Hemos visto con placer que empieza á difundirse entre los pueblos de indios que rodean á la ciudad de Guadalajara. En el de San Martin se estableció una escuela de niños por cuenta de los fondos municipales y otra de niñas por el Señor Cura de Tonalá á donde perte-

nece San Martín. Tonalá yacía en profunda ignorancia; por lo cual, el actual párroco reunió desde su llegada á los niños que le fué posible en la casa parroquial, enseñándolos él mismo: el ingenio que les notaba según lo aseguró en el discurso que dijo al abrirse la escuela de que vamos á hablar, lo estimuló para promover esta escuela, y su pensamiento fué comprendido perfectamente por el actual alcalde municipal que es indigena del mismo lugar educado en el Seminario de Guadalajara, y animado de grandes deseos por el adelanto de los suyos; y con su cooperacion se logró el establecimiento de una escuela de segundo orden para niños, á donde concurren ya mas de noventa.

Después se estableció una escuela de adultos, y tal vez se habrán abierto ya otras dos escuelas que proyectaba el párroco, para niñas y para las mujeres que en su primera edad no recibieron la educación primaria. Quisiéramos que de la misma manera se atendieran las necesidades de todos los pueblos de indios que nos rodean.

En Guadalajara la instrucción primaria se encuentra en un estado brillante en algunas escuelas. Hemos presenciado los exámenes públicos de la escuela particular de primer orden de Nuestra Señora de Guadalupe, situada por San Juan de Dios, y no nos parece que pudiera exigirse mas de unos niños que apenas tocan los umbrales del saber: los conocimientos que manifestaron en Religión, Escritura, Aritmética, Geometría y algunas nociones de Algebra, y juntamente en el idioma francés, parecían muy superiores á su edad; pero lo que sobre todo nos llamó la atención fué su destreza en el análisis castellano y en las operaciones de la Aritmética para ellos bastante difíciles, y que al vertir del francés al castellano, conservaran toda la pureza en este último, á pesar de ser tan fácil *afrancesarlo* teniendo á la vista el francés.

MÉXICO Y LOS ESTADOS-UNIDOS. —Mucho se ha ocupado la prensa de las probabilidades de un rompimiento entre los Estados-Unidos y el Imperio mexicano: el mensaje del presidente, el nombramiento de Logan para representante cerca de Juárez, la salida del secretario de la legación francesa de Washington para París, y las proposiciones presentadas en el congreso el 11 del pasado, han dado bastante en qué pensar y de qué hablar.

Que los vecinos jamás han estado ni por la intervención ni por el Imperio, y que los habrían estorbado desde el principio si les hubiera sido posible, son cosas fuera de duda: no les ha faltado la voluntad, sino la posibilidad de hacerlo quedando ellos mismos á cubierto. ¿Esta posibilidad existe ahora? En este punto no hemos cambiado la opinión que varias veces hemos manifestado: sería lo mas funesto para los Estados-Unidos comprometerse en una guerra extranjera, cuando tienen en su seno un terrible elemento de disolución, al Sur que mas bien que unido está oprimido por la fuerza; este cobraría aliento luego que viera á su enemigo complicado con México y con Francia; estas naciones serían sus aliados naturales, y los daños que vieran al Norte, no sabemos hasta qué punto llegarían. Creemos pues que obrando cuerdate el Norte, no puede comprometerse en la guerra que se teme; sin embargo, repetimos lo que dijimos otra vez: *los pueblos, como los individuos, suelen fiar de sí mismos mas de lo que fuera justo.*



## QUINTA CONTESTACION AL SR. GOMEZ PORTUGAL,

Sobre la civilizacion norte-americana.

En el número 50 de "La Libertad de México," correspondiente al 7 de Enero, hemos visto la conclusion del 4.º artículo de la "Rápida ojeada sobre los Estados-Unidos de la América del Norte" que ha estado dando á luz el Sr. D. Jesus G. Portugal. Este escritor insiste siempre en su tema; á pesar de que la civilizacion de los Estados-Unidos ha ido siempre complicada con una grande cuestion de humanidad, porque siempre ha sido caracterizada por el exclusivismo de raza y de color, porque los que la disfrutaban no se han establecido en esas tierras, sino con el despojo y el exterminio de los legítimos dueños, á quienes proscribió esa misma sociedad, solo porque no tenían blanco el color de la piel, sin embargo, el Sr. G. Portugal, que tanto blasona de hombre liberal y humanitario; que está por los derechos imprescriptibles de todo ser racional; que es amigo del hombre solo por ser hombre; que ha dicho con nosotros que *el hombre tiene derecho á los beneficios de la civilizacion en fuerza de su dignidad, sin que interese nada su raza ó su color, y que cuanto mas miserable sea una clase de hombres, con tanta*